
文博西棚户区改造项目
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标山片区棚户区
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滨河片区花岗石地块棚户区
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平安易居棚户区
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长清木材片区棚户区

（101户）

北园大街第三粮库棚户区

（58户）

济济南南棚棚户户区区22002200年年前前全全部部实实施施改改造造
目前还有5万户，棚改户凭房票购房可享更低折扣

本报青岛6月11日讯（记者 刘震）青岛胶州里岔镇52岁
的农村妇女宋同英13年来先后将福利院7名残障儿童寄养家
中，并对这些孩子如视己出。本报6月2日报道了宋同英的事
迹后，受到阿里公益“天天正能量”的关注。11日，宋同英在天
天正能量第96期的评选中获一等奖，1万元奖金也将于5个工
作日内汇入其账户。宋同英表示，她要拿这笔钱带着家里两
名孩子出去旅行，让孩子们见见外面的世界。

6月1日，胶州市里岔镇东张应村妇女宋同英接到一个来
自美国旧金山的来电。当听到熟悉的一声“妈妈”后，宋同英
瞬时泪崩。打电话的男孩叫忠忠，曾在宋同英家寄养8年，3年
前被美国家庭领养。13年来，凭着一份朴实的母爱，宋同英先

后做了7名残障儿童的“寄养妈妈”。在她的精心抚养下，这些
不幸的孩子拥有了别样的幸福童年。7名孩子当中，有3人被
美国家庭收养，现在生活在美国，1人成年进入社会福利院，1
人做了脾脏手术已经痊愈。

6月11日，记者再次来到宋同英的家，宋同英正哄着寄养
的孩子健健睡觉。得知自己获得“天天正能量”一等奖后，宋
同英很吃惊。“我是农村人，也没文化，不会说。”宋同英说，这
不是什么“惊天动地”的大事，只希望天下所有的残障儿童、
被遗弃的儿童都能够得到属于自己的幸福。对于阿里公益给
予的万元奖金，宋同英表示想带着寄养在家的健健和亮亮出
去旅行。

本报济南6月11日讯（记者 刘雅菲） 11日，
记者从济南市《关于进一步加强国有土地上棚户
区改造工作的意见》解读会上获悉，济南初步确定
2015-2017三年计划改造棚户区约2万-2 . 5万户；
剩余部分在2020年以前陆续实施改造。棚户区改
造中，被征收人选择货币安置，将获得额外奖励。

据济南市规划局副局长窦家利介绍，根据济
南市旧城现状普查和《济南市旧城更新专项规划》
编制形成的基础数据，济南市目前尚有棚户区约5
万户，占地约7平方公里。按照“务实可行、有序推
进”的原则，综合考虑往年实施棚户区改造的能力
和各项制约因素，初步确定2015-2017三年计划
改造棚户区约2万-2 . 5万户；剩余部分在2020年
以前陆续实施改造。

同时，《意见》明确进一步提高改造质量和效
益，实现“居民居住条件得到有效改善，基础设施
和公共服务设施得到有效加强，城市功能和形象
得到有效提升，进一步带动全市经济社会持续健
康发展”的综合目标。

在棚户区改造的过程中，济南将积极推行货
币化安置。同时将符合条件的商品住房作为棚改
安置房。“推行货币化安置，有利于缩短征收过渡
周期，减小安置房建设、分配及后期物业管理压
力，也可以消化部分存量商品住宅。”窦家利表示，
为了解决存量商品房户型结构与安置需求差距较
大、居民就地回迁安置意愿较强的现实问题，济南
提出了将商品住房作为棚户区改造安置房的具体
措施，即通过适当提高货币补偿奖励，引导被征收
人选择货币化安置；通过采取搭建购房平台、购买
定制房源、发行房票等方式引导被征收人通过购
买商品住宅满足安置需求。济南市城乡建设委将
参考其他城市经验做法，结合本市征收项目实施，
尽快研究制定办法，加大货币化安置力度。

据济南市建委的相关负责人介绍：“被征收人
如果选择房票，则可以在济南市区持房票到平台
上的房地产企业购房，实行多退少补。与现金购房
相比，持房票则有可能享受到更低的折扣。”

适当提高货币补偿奖励，鼓励货币化安置

安安置置房房物物业业不不再再低低价价收收费费

延伸阅读
房屋被征收后，货币补偿更合适还是

回迁房更合适？回迁后小区的物业管理费
高不高？模拟拆迁是怎么一回事？对于棚
户区的居民而言，面对房屋的被征收，这
些问题都想问一问。11日的《关于进一步
加强国有土地上棚户区改造工作的意见》
解读会上，相关单位的负责人也对这些问
题进行了重点解读。

本报记者 刘雅菲

■ 持房票选房，房企同政府结算

“从以往的情况来看，棚户区改造的居民，得
有90％以上选择要房子。”11日，济南市城乡建设
委的相关负责人表示。之所以会出现这种情况，

“是因为老百姓都会算一笔账，算下来要钱不如要
房子更合适。”

实际上，货币化安置将带来很多好处。“有利
于缩短征收过渡周期，减小安置房建设、分配及后
期物业管理压力，也可以消化部分存量商品住
宅。”窦家利说。据了解，国土资源部、住建部3月份
联合印发《关于优化2015年住房及用地供应结构
促进房地产市场平稳健康发展的通知》，要求加大
住房保障货币化工作力度，将符合条件的商品住
房作为棚改安置房。在这一批的棚户区改造过程
中，济南也将积极推行货币化安置。

房票是啥？拆迁选择房票有什么好处？据济南
市建委相关负责人介绍，政策目前正在研究制定
中。初步计划，不管是选择房票还是现金，只要在
一定时间内购置商品房，被征收人都能享受一定
补偿，但如果超过一定时间，这部分补偿就没了。

此外，在拆迁安置过程中，政府会搭建一个平
台，吸引房地产企业到平台上来。被征收人可以持
房票，到平台上或者平台外的房地产企业购房，再
由房地产企业同政府结算。被征收人如果选择现
金，那可以选择的自由度就更高。但如果选择房
票，则可以在济南市区持房票到平台上的房地产
企业购房，实行多退少补。

■ 低收入家庭仍可享物业费减免

从棚户区搬进楼房，谁来负责小区的物业服务，物
业费又该怎么交呢？《意见》对安置房物业管理权责进行
了明确。各区政府对辖区棚改安置房及配套经营性用房
使用管理和物业管理负总责。此外，安置房建设单位应
及时与项目所在区政府办理物业管理和相关配套用房
移交手续。各区政府还需要尽快建立安置房管理服务专
项资金，督促街道办事处组织成立小区管理委员会，完
善安置房物业管理各项工作机制。

在物业费缴纳方面，《意见》中也做出了与以往不同
的规定。目前济南市安置房小区单独执行较低的收费标
准，而一个小区内，不一样的物业费经常会造成矛盾。窦
家利表示，安置房小区执行较低的物业费，但回迁居民
享受的物业服务等级也相对较低。因此，《意见》规定安
置房小区物业收费不再执行单独的收费标准，而是在充
分考虑居民意愿和承受能力的基础上，先行确定物业服
务等级，再按照服务等级确定收费标准，促进安置房物
业服务和收费标准与市场化接轨。

收费提高了，服务自然也要跟得上。窦家利表示，济
南市的有关部门和区政府将严格监管，督促物业服务企
业向安置居民提供与收费标准相对应的物业等级服务。

回迁居民中的低收入家庭不需要担心物业费成为
负担。据窦家利介绍，济政办发〔2009〕43号文件中规定了
这些低收入家庭可享物业费减免的条件和标准。《意见》
延续了相关政策。为保护物业服务企业的积极性，对于
减免的这部分服务费，经审核认定后从各区安置房管理
服务专项资金中列支，直接支付给物业服务企业。

■ 房屋模拟征收是可逆的

《意见》中还提出，要结合棚改项目实际情况，开展
模拟房屋征收试点工作。那到底什么是模拟征收呢？

11日，济南市城乡建设委的相关负责人介绍，模拟征
收，实际应该是模拟拆迁转征收。“这种模式适合拆迁意
愿特别强烈的片区。”该负责人表示，从具体程序上来
看，在征收之前，要先对这一片区进行民意调查，如果未
达到一定比例，比如95%则不启动模拟拆迁。

达到一定比例之后，启动模拟拆迁，在规定时间
内签约达到一定比例以上的签约比例，这一比例在别
的城市通常是90％。达到这一比例后，政府方可发布
征收决定公告，模拟拆迁补偿方案即作为征收补偿方
案，模拟拆迁协议生效并与征收补偿协议具有同等效
力。

“模拟拆迁最大的特点，就是这种方式是可逆的。”
该负责人表示，以往政府发布拆迁公告，这一项目就必
须进行下去，而现在，项目是否进行下去，居民可以自己
做决定了

“对于政府而言，这一方式则是一把双刃剑。”该责
任人表示。之所以说是双刃剑，缺点是这种方式有可能
会造成项目进行不下去，优点则是因为模拟拆迁协议后
和征收补偿协议具有同等效力，因此会避免一些明明拆
迁意愿强烈的居民，在拆迁的过程中却变成钉子户，减
缓了拆迁的进程。

为了提高房屋征收的效率，《意见》中还明确，对于
无正当理由拒不签订房屋征收补偿协议的被征收人，具
备法定强制执行条件的，及时启动司法强制执行程序。

青青岛岛““寄寄养养妈妈妈妈””
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